Ante la IX Ronda de Negociaciones del Acuerdo Trans Pacífico – TPP, que se realiza en Lima

Los TLC y el nuevo gobierno: ¿Hacia dónde vamos?

Por un Comercio con Justicia, Sociedad Civil pide nueva posición negociadora en los TLC

En el marco de la realización de la IX Ronda de Negociaciones del Acuerdo de Asociación Trans Pacífico – TPP, que nuestro país viene negociando junto a Estados Unidos, Australia, Nueva Zelanda, Chile, Brunei, Vietnam, Singapur y Malasia, las organizaciones sociales peruanas abajo firmantes queremos expresar las siguientes preocupaciones:

- El caso DOE RUN y La Oroya: Evitar los problemas derivados de las excesivas protecciones a los inversionistas en los TLC. La demanda por 800 millones de dólares que la empresa DOE RUN Perú/RENCO Group interpuso contra el Estado Peruano bajo el TLC con los Estados Unidos muestra cómo inversionistas que han incumplido sistemáticamente las leyes nacionales usan el mecanismos de los TLC para evadir su responsabilidad. Las nuevas negociaciones comerciales deben evitar la inclusión de estos mecanismos, resguardando la soberanía nacional y la capacidad reguladora del Estado. Las amenazas de demandas en los TLC no pueden constituir una limitación para promover la gobernabilidad social y ambiental en nuestro país, o la aplicación de medidas que nos permitan enfrentar los retos de la crisis financiera internacional.
- Acceso a medicamentos y propiedad Intelectual: No ir más allá de los estándares existentes que constituyen ya una amenaza para el acceso a los medicamentos. La inclusión de mecanismos de propiedad intelectual en las negociaciones de los TLC constituye una amenaza el acceso a los medicamentos y la garantía del derecho a la salud. En la negociación del TPP en curso, los Estados Unidos han vuelto a presentar una agresiva posición en materia de propiedad intelectual, que va mucho más allá de lo ya acordado en el TLC con los EE.UU. y que afectaría la normatividad andina. El nuevo gobierno debe tener una posición firme por la promoción del acceso a medicamentos.
- Comercio con derechos laborales y estándares ambientales: Un Comercio con Justicia debe promover acuerdos comerciales que incluyan mecanismos para la efectiva promoción y garantía de los derechos de los trabajadores en nuestro país, como también la protección de los derechos de los trabajadores migrantes. La sostenibilidad ambiental debe ser también un criterio en la promoción comercial, un comercio con justicia debe incluir mecanismos que promuevan el efectivo cumplimiento de estándares ambientales, mecanismos globales para atender la crisis del cambio climático y la protección de la biodiversidad.

El nuevo gobierno ha expresado una mirada crítica sobre los TLC y sus consecuencias, y a pesar de haber señalado que no alterará los compromisos ya vigentes, existen negociaciones en curso donde es necesario conocer la nueva posición negociadora del gobierno peruano. Frente a los TLC vigentes y las negociaciones en curso, como la del Acuerdo Trans Pacífico – TPP, las organizaciones abajo firmantes, tomando como base los compromisos del nuevo gobierno por la gran transformación y la inclusión social, exigimos:

- 1. Desarrolle una Nueva Posición Negociadora por un Comercio con Justicia, que lo distinga de la orientación de los gobiernos anteriores y permita que los Acuerdos Comerciales incluyan mecanismos adecuados que respondan a las nuevas prioridades del gobierno, puedan hacer frente la crisis financiera, ambiental y climática e incluya mecanismos adecuados para la garantía y promoción de los derechos fundamentales.
- 2. Promueva la Agenda Interna por la Inclusión Social: Evalúe los impactos de los TLC vigentes e implemente la largamente postergada Agenda Interna desde la perspectiva de la gran transformación y la apuesta por la Inclusión social que tiene el nuevo gobierno.
- 3. Transparencia y debate democrático: Promueva mecanismos de información y transparencia durante las negociaciones, haciendo públicos los textos de negociación e informando adecuadamente a la sociedad civil y el congreso. Es el Congreso Nacional la instancia que debe analizar, debatir y votar estos acuerdos.

La apuesta por la inclusión social, que tiene el nuevo gobierno requiere replantear la estrategia de integración comercial, que a través de los TLC, impulsaron los gobiernos anteriores. Este cambio debe ser expresado con coherencia en una nueva visión en la negociación de los acuerdos comerciales.

Lima, 23 de Octubre del 2011

Firmas: Acción Internacional para la Salud – AIS, Asociación Filomena Tomaira Pacsi, Asociación Nacional de Centros de Investigación, Promoción Social y Desarrollo – ANC, Asociación "Sí, da vida", Centro Peruano de Estudios Sociales – CEPES, Central Unitaria de Trabajadores – CUT, Centro de Derechos y Desarrollo – CEDAL, Confederación de Trabajadores del Perú – CGTP, Confederación Nacional del Agro – CONVEAGRO, CooperAcción, Foro de la Sociedad Civil en Salud – Foro Salud, Forum Solidaridad Perú, Mesa Técnica de La Oroya, Movimiento por la Salud de La Oroya, Plataforma Interamericana de Derechos Humanos – PIDHDD, Programa de Soporte a la Autoayuda de Personas Seropositivas – PROSA, Programa Laboral de Desarrollo – PLADES, Red Muqui, Red Peruana de Pacientes y Usuarios, Red Peruana por una Globalización con Equidad – RedGE, Red Uniendo Manos, Servicio de Medicinas Pro Vida.